



PRIMER GRUPO.

EPOCA DE LA CONQUISTA (1519).

MOCTEZUMA SALE AL ENCUENTRO DE CORTÉS.

Las tropas de Cortés formadas por 400 españoles y 7000 indios aliados, pernoctaron en el pueblo de Amecameca, á la falda de la “Montaña que humea,” el día 5 de noviembre de 1519; al día siguiente continuaron su camino rumbo á la Gran Tenochtitlán, la orgullosa señora de los lagos; pasaron por Tlalmanalco y tuvieron que detenerse en Ayotzingo, pueblo cercano á Chalco. Al levantarse, al día siguiente, para reanudar el viaje, se presentó al conquistador español, Cacama, rey de Texcoco, quien en Chalco le ofreció ricos presentes en nombre de Moctezuma.

Continuaron la marcha, y ese día, 6 de noviembre, llegaron á Ixtapalapa, en donde fueron recibidos por Cuitlahuac, hermano del Emperador de México, siendo alojados convenientemente.

El día 7, muy temprano, prosiguieron el viaje; dícese que Cortés aparecía algo desconfiado, y por esa circunstancia hizo que sus tropas se formaran en orden de batalla.

Las banderas iban desplegadas al aire libre y los atambores hacían un ruido ensordecedor para atemorizar el ánimo de los indios.

Grande era la agitación que sacudía los corazones de todos los españoles; la vista en panorama de la ciudad, en que se levantaban innumerables templos y que aparecía majestuosa, asentada sobre el tranquilo cristal de los lagos; la vegetación, exuberante y rica, ostentando sus pasmosas lujuriosidades, los regalos consistentes en oro, piedras preciosas, ricas plumas y variadísimos productos vegetales, todo esto, debe haber causado inmensa impresión en los corazones de aquellos hombres que tenían inagotable sed de aventuras.

El Emperador Moctezuma se preparó á salir al encuentro del Conquistador.

Acompañan al monarca dos hermanos suyos; los Señores de Texcoco, Ixtapalapa y Coyoacán; el Rey de Tlacopan; el Tesorero de Moctezuma, Tlacocheacatl; el Capitán General Tlacaatecatl y otros grandes señores.

Cuatro de estos últimos conducen al Emperador en lujosas andas, con varillas de oro bruñido y cubiertas de ricas y vistosas mantas, bajo palio de plumas entretejidas formando tela con adornos de argentería. Delante del monarca van ministros con varas de oro en la mano avisando que se acercaba el Emperador, y completan la comitiva los miembros de los Consejos, los sacerdotes, los capitanes al frente de sus guerreros y la servidumbre.

CORTÉS llega precedido de una descubierta de caballería, montado en su corcel toro dillo *Molinero*; á la vanguardia van los atambores y clarines y las compañías de arcabuceros y ballesteros y á la retaguardia un pelotón de guerreros tlaxcaltecas, aliados del conquistador. Rodean á CORTÉS sus Capitanes Pedro de Alvarado, Juan Velázquez de León, Gonzalo de Sandoval, Alonso de Avila, Francisco de Lugo, Diego de Ordaz y el soldado distinguido Bernal Díaz del Castillo.

Al encontrarse MOCTEZUMA y CORTÉS, baja el primero de las andas y se adelanta á recibir al segundo, sobre las mantas que varios servidores, á guisa de pajés, extienden delante del Emperador para que no pise la tierra, permaneciendo, entre tanto, inclinados todos los grandes señores y cuantos forman el cortejo, para no mirar la cara del monarca. Cuatro grandes señores lo cubren con el palio, mientras se acerca al conquistador.

CORTÉS se apea del caballo y se adelanta á saludar á MOCTEZUMA, haciendole dos reverencias. MOCTEZUMA responde poniendo las manos cerca de la tierra y llevándolas, después, á los labios. El conquistador pretende abrazar al monarca, pero al indicarle los grandes señores que el Emperador era una divinidad que no podía ser tocada, pone al cuello de MOCTEZUMA un collar de piedras de vidrio margaritas ensartadas en cordones de oro, con almizcle para oler bien. MOCTEZUMA rodea el cuello de CORTÉS con un rico collar de oro con piedras y con un sartal de rosas y le pone en la mano un muy curioso plumaje labrado á manera de rosa. Ordena después á su comitiva que ofrezca sus presentes á CORTÉS y este recibe flores variadísimas y aves de vistosos plumajes.

Acto continuo un hermano del Emperador ofrece su brazo á CORTÉS, precediendo á MOCTEZUMA que marcha apoyado en el brazo de otro hermano suyo; avanzan los sacerdotes moviendo sus incensarios y prosigue su marcha la comitiva en el orden indicado.

ORGANIZACION.

Este grupo que estuvo formado por ochocientas treinta y nueve personas - - - desprendió de la Plaza de la Reforma, siguiendo su marcha por la Avenida Juárez - - - San

Francisco. Al llegar á la esquina del Empedradillo, MOCTEZUMA y su comitiva se dirigieron por el frente de los Portales, y CORTÉS y sus acompañantes por el frente de Catedral, á fin de que el encuentro de ambos se efectuara al pie del balcón principal del Palacio Nacional.

El orden de la comitiva fué el siguiente:

GRUPO DE MOCTEZUMA.

- I.—Diecinueve guerreros mexicanos con estandarte fijo.
- II.—Gran Capitán, escoltado por ocho guerreros con divisa.
- III.—Cincuenta guerreros mexicanos.
- IV.—Treinta y ocho sacerdotes
- V.—Señores de Texcoco, Ixtapalapa, Coyoacán y Tlacopan, acompañados de veinte caballeros del sol.
- VI.—Quince nobles ó grandes señores.
- VII.—Veinte indias principales escoltadas por seis guerreros con estandarte fijo y dos caballeros tigres.
- VIII.—Servidores conduciendo tapetes ó mantas para extenderlas cuando el Emperador descienda del palanquín.
- IX.—Diez ministros con varas de oro en la mano.
- X.—Emperador Moctezuma en su palanquín conducido por cuatro grandes señores. Otros cuatro nobles llevan grandes abanicos y rodean al Emperador cincuenta grandes señores.
- XI.—Grupo de guerreros sacerdotes que escoltan al Emperador.
- XII.—Cerraron la Comitiva setenta y dos guerreros mexicanos con sus jefes respectivos.

GRUPO DE CORTES.

- I.—Descubierta de seis soldados escopeteros á caballo y veinte infantes.
- II.—Atambores y clarines.
- III.—Ballesteros.
- IV.—Hernán Cortés, acompañado de Doña Marina (Malintzin) y de sus capitanes distinguidos.
- V.—Frailes y servidumbre de Cortés.
- VI.—Arcabuceros.
- VII.—Guerreros tlaxcaltecas, aliados de Cortés, en el orden siguiente:
Descubierta de diez guerreros.
Jefes de la República de Tlaxcala.
Cincuenta Porta-estandartes.
Ochenta guerreros con sus jefes respectivos.